

Ophtalmo-Réaction de Calmette dans la Tuberculose

PAR LE DR ADELSTAN DE MARTIGNY

M. le professeur Calmette, m'ayant adressé gracieusement quelques tubes de sa tuberculine, j'ai pu commencer dès le mois de septembre une série d'ophtalmo-réactions, que je rapporterai brièvement.

Trois des malades furent observés à l'hôpital, les autres en clientèle. Trois des réactions furent pratiquées par le Dr Cléroux, qui m'en a communiqué les résultats, et deux par le Dr Desloges, qui m'a permis de suivre les malades. Les autres sont des conservations personnelles,

No 1. (No 4, salle St-Joseph, Hôtel-Dieu), service de M. le Dr Cléroux. Pleurésie. Réaction positive.

No 2. (No 35, salle St-Joseph, Hôtel-Dieu), service de M. le Dr Bruneau. Température montant chaque jour de 101 à 102, toux fréquente, diarrhée. Considéré comme tuberculeux. Réaction négative. Diagnostic ultérieur : lymphadénie.

No 3. (No 39, salle St-Joseph), service de M. le Dr Bruneau. Après une fièvre typhoïde et une période d'apyrexie, refait des températures élevées. Expiration prolongée au sommet droit et toux fréquente. On diagnostique une tuberculose commençante. Réaction négative. Convalescence évoluant régulièrement.

No 4. Jeune fille grandement exposée à la contagion, pour avoir soigné son père phtisique pendant un an. Toux fréquente et agaçante, sèche. Malade amaigrie, pâlie, à santé générale affectée. Réaction négative.

No 5. Malade du Dr Piché. Amaigrissement, inappétence, faiblesse, toux fréquente et fatigante, avec crachats sans bacilles. Réaction positive, forte, mais ne débutant que vers la trentième heure.

No 6. Malade du Dr Piché. Malade traité à la période de ramollissement, par le sérum, se croyant guéri et voulant cesser le traitement. Réaction positive légère.

No 7. Garçon de 17 ans, avec un sommet gauche à respiration très faible, et un sommet droit à respiration rude, localisée, fixe. Pas de bacilles dans les crachats. Réaction positive, ayant duré pendant CINQ JOURS, à la suite de l'instillation de DEUX GOUTTES de tuberculine, au lieu d'une, mais sans douleur ni dommage d'aucune sorte.

No 8. Garçon de 26 ans, ayant soigné sa femme, tuberculeuse depuis un an et partagé son lit. Tousse

depuis quatre mois et est très pâle. Quelques frottements pleuraux au sommet gauche, et respiration faible et ronflante au sommet droit. Pas de bacilles dans les crachats. Réaction positive et modérée.

No 9, 10, 11 et 12, tuberculeux au début avec des signes suffisants pour faire un diagnostic. Réactions positives dans tous les cas, mais avec une intensité variable.

No 13. Garçon de 24 ans, avec des vibrations vocales exagérées, de l'expiration prolongée, et de petits râles sibilants au sommet droit, pas de bacilles dans les crachats. Réaction négative.

No 14. Respiration très faible dans toute l'étendue des deux poumons et respiration ronflante aux deux sommets. Etat général bon. Pas d'hérédité. Réaction positive.

No 15. Malade âgée de 37 ans, présentant de l'inspiration rude, localisée, fixe et de petits râles sibilants au sommet gauche et une respiration très faible avec inspiration une ronflante au sommet. Tousse depuis six mois. Pas de bacilles dans les crachats. Réaction positive moyenne.

No 16. Malade de 21 ans, très soigneusement observé par le Dr Vanier, de Saint-Jérôme. Signes d'auscultation presque nuls. Toux agaçante, sèche, durant depuis six semaines, s'accompagnant de gêne et même de douleur légère au niveau du sommet droit. En somme, rien qui permette de porter le diagnostic de tuberculose. Réaction insuffisante. Rougeur très peu marquée. Le diagnostic reste incertain.

No 17. Réaction pratiquée par le Dr Desloges. Religieuse, exposée à la contagion depuis plusieurs mois, toussait depuis plusieurs semaines, surmenée, pâle et amaigrie. Réaction négative.

No 18. Réaction pratiquée par le Dr Desloges. Souffrait depuis plusieurs mois de diarrhée rebelle aux moyens ordinaires de traitement, et le Dr Desloges avait porté le diagnostic de diarrhée tuberculeuse. Réaction positive et assez forte.

No 19. Réaction pratiquée par le Dr Cléroux. Polyarthrite généralisée chez un enfant de huit ans. Diagnostic d'arthrite fibreuse, porté par le Dr Cléroux, et de tuberculose par un confrère. La réaction, pratiquée deux fois, fut négative chaque fois.

No 20. Réaction par le Dr Cléroux. Fillette de onze ans, la mère et une sœur tuberculeuses. En juin, bien que ne toussant pas, est examinée par le Dr Cléroux qui trouve, au sommet droit, une inspiration rude, localisée, fixe, et fait le diagnostic de tuberculose. En octobre,